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Свой четырёхлетний, малень-
кий, но очень важный день рож-
дения отпраздновала в апреле 
академия интеллектуального 
развития детей «Klever Land», 
пережив долгое время панде-
мии и вынужденного закрытия. 
Юные академики радовались 
вместе с родителями и педаго-
гами центра.

История создания интеллекту-
альной территории «Klever Land» 
в Тобольске удивительна, полна 
преодолений и счастливых слу-
чайностей. Ещё будучи студент-
кой нефтехимического вуза в 
родном Стерлитамаке, Диана Ка-
римова знала, что поедет в си-
бирский городок Тобольск вслед 
за своим мужем, которого при-
гласили работать в «ЗапСибНеф-
техим». «У меня действительно 
вышло так, что я, почти как дека-
бристка, отправилась в Тобольск 
за любимым мужем. В общем, в 
ссылку в Сибирь я приехала по 
любви, – смеётся Диана. – По об-
разованию я химик-технолог и 
надеялась, что меня тоже возь-
мут после получения диплома на 
тобольский завод, но мне пред-
ложили место только в Благове-
щенске. И я поняла, что придётся 
самой искать работу, как-то тру-
доустраиваться, просто сидеть 
дома я не смогу».

Вот так и стала Диана Кари-
мова в 22 года настоящим пред-
принимателем, причём соци-
альным. Именно такой, самый 
сложный бизнес в России выбра-
ла девушка. Ещё в Башкирии она 
прошла школу обучения пред-
принимательству, где чётко уяс-
нила: всё в твоих руках. Там же 
её спросили: а что любите боль-
ше всего? «И пришло осознание, 
что больше всего я люблю детей. 
Сама из многодетной семьи, нас 
пятеро. Двух младших брати-
ков я сама воспитывала, и мне 

Стильный нестандартный интерьер, тёплое освещение, белые стулья вдоль 14 опе-
рационных кабин … и никакой навязчивой рекламы. Однотипные стойки адми-
нистратора и ряд окошек ушли в прошлое. 

ДЛЯ УДОБСТВА ПОЛЬЗОВАНИЯ

Денежный ответ
После ремонта открылся операционный офис банка ВТБ

Кардинальное преобра-
жение здания, располо-
женного в самом центре 
города, как раз напротив 
центрального универма-
га в 8 микрорайоне,  слу-
чилось после капитально-
го ремонта. Как результат 
– офис нового формата,  про-
сторный и уютный зал,  где 
создан максимальный ком-

форт для клиентов.  В этом 
смогли убедиться почётные 
гости, которые приняли 
участие в церемонии тор-
жественного открытия опе-
рационного офиса в Тоболь-
ске. На его торжественное 
открытие  пришли  предста-
вители  городской  и район-
ной администраций, депу-
таты и предприниматели, 

а также партнёры и друзья 
банка.

– Мы, несмотря на слож-
ную экономическую ситу-
ацию в стране, когда Запад 
постоянно задумывает раз-
рушение финансово-эконо-
мической системы России, 
плывём против течения, – 
с такого смелого заявления 
начал свою речь управля-

ющий ВТБ в Тюменской об-
ласти Евгений Федосов. А 
дальше он говорил о боль-
шом будущем банка в То-
больске и в Тобольском рай-
оне, о том, что вот уже два 
года подряд ВТБ является 
лучшим банком в России, 
что они не намерены оста-
навливаться на достигну-
том  и работают так, что-
бы выбиться в  лидеры.  А 
ещё… Вы просто не повери-
те: показатель счастливых 
людей в ВТБ в банковской 
сфере России (оказывается, 
есть и такой) –  самый вы-
сокий. 

Площадь нового офиса 
–   2 000 кв. м (до ремонта 
было всего 400). 23 тысячи 
тоболяков являются актив-
ными клиентами банка, он 
также обслуживает 13 ты-
сяч зарплатных клиентов  
и около 1 тысячи юридиче-
ских лиц. 

Первым из гостей зна-
чимость появления нового 
операционного офиса в То-
больске  оценил Андрей Хо-
досевич, председатель То-
больской городской думы.

– Мы рады, что банк ВТБ 
стал ближе к нам, потому 
что в нём работают про-
фессионалы высочайшего 
уровня, вежливые, умные 
люди, которые умеют при-

нимать быстрые решения, –
отметил он.

Замечательным событи-
ем для города назвал от-
крытие операционного 
офиса и известный пред-
приниматель Юрий Ронжин. 

– В удивительное, слож-

год – экономический кри-
зис, открытие ВТБ, 2020 год 
– самый разгар пандемии – 
открытие офиса в Тюмени, 
сегодня – кризис, вызван-
ный санкциями, – открытие 
операционного офиса в То-
больске. Ну что тут можно 
сказать – браво! – отметил 
он и подарил счастливым 
сотрудникам счастливого 
банка клубные карты фит-
нес-клуба «Кубики». – Это 
для здоровья.

да один пилот останавлива-
ется, второй едет медленно, 
а третий, такой как ВТБ, да-
вит на газ. 

И вот  даётся символиче-
ский старт работе офиса: 
Евгений Федосов и Андрей 
Ходосевич под аплодисмен-
ты гостей и сотрудников 
разрезают синюю ленту. И 
продолжаются поздравле-
ния. Кто-то говорит о том, 
что банк уверенно вопло-
щает в жизнь новую стра-
тегию развития, оставаясь 
стабильным и надёжным 
финансово-кредитным уч-
реждением. Другой отмеча-
ет,  что такой шаг навстречу 
клиентам – с удобным офи-
сом в центре города, с улыб-
чивыми специалистами, 
внимательными к прось-
бам клиентов – говорит о 
том, что сегодня банк  идёт 
в едином ритме с регионом 
и даже с опережением.

А нам остаётся только до-
бавить, что в портфеле ВТБ 
– все существующие в бан-
ковской системе продукты 
как для физических, так и 
для юридических лиц. 

✍Вера ХОХЛОВА
eЮлия МАЙОРОВА

ное время мы живём. Одни 
его воспринимают с песси-
мизмом, а для других оно  
время возможностей, вре-
мя открытий, время движе-
ния вперёд. Самый яркий 
пример тому – ваш банк. 
Давайте вспомним: 2008 

Были и другие поздрав-
ления и пожелания.  Елена 
Бельская, начальник отде-
ла по связям с органами го-
сударственной власти  ООО 
«ЗапСибНефтехим», счита-
ет, что партнёрство СИБУРа 
и ВТБ – это качествен-
ный результат для города.  
Владимир Майер, депу-
тат областной думы, срав-
нил развитие ВТБ во время 
санкций с автогонкой, ког-

НАЦПРОЕКТ «ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА». СОЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Территория юных академиков

это нравилось», – так и созрело у                                                                     
Дианы решение посвятить свою 
работу детям. 

Очень кстати и случайно (но 
ничего не бывает случайным!) 
она познакомилась с методикой 
ментальной арифметики. «Когда 
я увидела, как дети одновремен-
но могут считать в уме, склады-
вать, вычитать, умножать и де-
лить огромные числа и при этом 
поют песни, играют на скрипке 
или фехтуют, у меня просто гла-
за стали огромными. И поняла: 
это именно то, что поможет на-
шим детям, нашей молодёжи по-
строить совершенно иной мир!» 
– вспоминает свои эмоции и мыс-
ли будущий предприниматель. 

И потом всё мгновенно за-
вертелось. Выяснила, что в То-
больске по такому методу рабо-
тал только один детский центр                     
в 2018 году. Зарегистрировала 

предпринимательство, 
нашла небольшое по-
мещение, набрала пе-
д а г ог ов,  ко т орые 
п р ош л и  с пе ц иа л ь -
ные курсы по интел-
лектуальным нестан-
дартным программам, 
и открыла в незнакомом 
тогда Тобольске академию 
интеллектуального развития 
детей федеральной сети «Klever 
Land». А сама с апреля по июль в 
поезде по маршруту «Стерлита-
мак – Тобольск» и обратно писа-
ла в плацкарте дипломную ра-
боту и параллельно следила за 
развитием школы. 

СЕГОДНЯ В ЦЕНТРЕ четыре пе-
дагога занимаются с детьми от   
3 до 14 лет по различным направ-
лениям, помимо ментальной 
арифметики – уникальной мето-

дики быстрого счёта на время и 
скорость, кстати, самого лучшего 
способа активизировать голов-
ной мозг. С трёх лет здесь учат 
по программе «Развивайка», ко-
торая помогает в коммуникации 
со сверстниками, развитию речи, 
изучению окружающего мира, 
знакомит с цифрами и буквами. 
От 4,5 лет идёт подготовка к шко-

ле. Есть курсы по обучению ско-
рочтению и коррекции чтения, 
и скорость чтения может увели-
читься до 10 раз! Ещё здесь есть 
направление «Мой красивый по-
черк»: исправляют неправиль-
ное написание букв и улучша-
ют почерк. И новый интересный 
курс уже на выходе – сбор куби-
ка Рубика по сказке. «Сама не-
давно научилась и не могу ото-

ли оплачивать наши услуги мат-
капиталом и возвращать НДФЛ 
(налоговый вычет) по новому за-
кону, – пояснила руководитель 
академии «Klever Land» Диа-на 
Каримова. –Теперь не можем на-
радоваться, что нашли хорошее 
помещение: здесь и классы удоб-
ные, и родителям больше места 
для ожидания». 

Коллега и руководитель пред-
ставительства Торгово-промыш-
ленной палаты Тюменской обла-
сти в Тобольске Марина Родионо-
ва также отметила удобства но-
вого дома центра и обрадовала 

предпринимателя: «Сегодня вам 
могут субсидировать часть за-
трат до 50% по лицензирова-
нию с помощью муниципаль-
ной программы поддержки. 
Обратитесь обязательно в де-

партамент экономики города. Я 
очень рада, что ваш центр высто-

ял, прошёл пандемию и вынуж-
денное закрытие, воспользовался 
всеми мерами поддержки и со-
хранил коллектив». 

Мама пятилетней Селимы Фа-
ния Висаитова тоже счастлива, что 
нашла такой интеллектуальный 
центр в Тобольске. «Мне о нём рас-
сказала соседка, она была очень 
довольна обучением. Мы сходили 
на пробные занятия, и Селима сра-
зу сказала: я сюда буду ходить. Го-
това каждый день приходить на 
занятия, я вижу большой прогресс, 
она за пару месяцев выучила весь 
алфавит, хоть и младшая в груп-
пе, но не отстаёт от других детей, 
догнала их. Педагоги нам очень 
нравятся. Спасибо руководителю 
«Klever Land», что она создала та-
кой центр для наших деток», – по-
благодарила Фания Висаитова.

✍eНаталья ЮРЬЕВА

рваться, – говорит Диана. 
– А летом у нас будет досу-
говый лагерь тележурна-
листов, будем учить, как 
создавать телепрограммы, 
телепроекты, ораторскому 

мастерству, сценической ре-
чи, операторской работе». 
Недавно центр переехал в 

более просторное помещение                                       
(4 мкр., д. 9). Это было необходимо, 
чтобы получить образовательную 
лицензию. «На нашу деятельность 
такая лицензия не требуется, мы 
ведём тренинговые услуги. Но 
во благо наших клиентов прохо-
дим лицензирование. Чтобы быть 
ещё доступнее и родители мог-
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Параллель 3. «Я строил и 
работал на заводе, супруга 
отвечала за город»

Строительство промыш-
ленных объектов в Тоболь-
ске неотрывно связано с 
развитием города. Так 
уж повелось с 70-х 
годов: с запуском 
нового производ-
ства открывали 
строительство но-
вого микрорайона, 
росла инфраструкту-
ра города, появлялись 
спортивные и культурные объекты. Тра-
диция продолжает жить. Параллельно со 
строительством и пуском новых мощно-
стей «ЗапСибНефтехима» шла реализация 
программа «Тобольск-2020», благодаря ко-
торой построено, реконструировано и от-
ремонтировано более 40 объектов культу-
ры, здравоохранения, спорта и городской 
среды. В этом году дан старт программе 
«Тобольск-2030». Ветеран производства 
Михаил Чистоев (на снимке) вспоминает: 

– Мы с женой приехали в Тобольск 

90-е вряд ли кого-то жалели. Была об-
щая ситуация для всех – неизвестность. 
Производство стороной не обошло, зар-
плату не выдавали, перспектив не было, 
Светлана Лилик рассказывает, что оста-
валось держаться только друг за друга:

– Были тяжёлые времена, но мы не сда-
вались. Да, мы не получали зарплату дол-
гое время, но коллектив у нас состоял из 
лучших людей, все за одного и один за 
всех, мы не остановили производство ни 
на день. Вместо денег получали продук-
ты (колбасы, мясо, морковку), сигареты. И 

16 апреля 1977 года была 
погружена первая свая Цен-
тральной газофракциониру-
ющей установки. Была Все-
союзная ударная комсомоль-
ская стройка, десятки тысяч 
молодых людей и опытных 
профессионалов промышлен-
ного строительства приехали 
в Тобольск. Решались сложные 
логистические задачи транс-
портировки оборудования, 
монтажа крупногабаритных 
колонн и резервуаров. В крат-
чайшие сроки под наблюдени-
ем всей страны и вниматель-
ных взглядов из-за границы 
строились самые крупные в 
мире мощности нефтехимии. 

7 февраля 2015 года на строй-
площадке будущего «ЗапСиб-
Нефтехима» была погружена 
первая свая, давшая старт строи-
тельству крупнейшего в России 
нефтехимического комплекса. 
Тысячи специалистов разных ре-
гионов России и стран СНГ при-
ехали в Тобольск. Предстояло 
решить сложные логистические 
задачи… Да, история циклична. 
Вновь отечественная нефтехи-
мия решила масштабную зада-
чу, вновь за тобольской площад-
кой пристально следили, вновь 
доказали, что можем. 

И вот два поколения строите-
лей встретились на экскурсии 
«Цвет времени», посвященной 
знаменательной дате. 

Параллель 1. «Это было время молодо-
сти и масштабов» 

– Я приехал в Тобольск 9 июля 1984 года из 
города Чайковский на тот момент Пермской 
области. Ещё до приезда по газетам следил за 
транспортировкой колонн и ходом строительных 
работ, об этой стройке знал весь Союз. Внутри 
было ожидание масштабного. Реальность меня не 
разочаровала, я увидел грандиозную по размерам 
установку. Вся наша команда состояла из молодых 
людей, для нас это было незабываемо. Это было 
время молодости и масштабов. Сейчас я наблюдаю 
за второй волной развития площадки, вновь 
молодые лица и новые планы.

Так ветеран производства, почётный химик РФ 

МАКСИМ РОГОВ, генеральный 
директор ООО «ЗапСибНефтехим»:
– За 45 лет изменилось многое, 

но одно неизменно: Тобольская 
промышленная площадка 
остаётся одной из первых в 
мировой нефтехимии. Сегодня 
«ЗапСибНефтехим» — крупнейший 
нефтехимический комплекс 
России, суммарная мощность 
2,5 млн тонн базовых 
полимеров в год: 1,5 млн 
тонн полиэтилена и 1 млн 
тонн полипропилена. Это 
не результат одного 
дня, это итог работы 
нескольких поколений 
профессионалов, которыми 
мы гордимся.

после политеха, оба мастера. Так вышло, что я 
отправился на стройку комбината, а жена оказалась 

в проектном институте, который занимался 
строительством города. Так и жили: я 

строил и работал на заводе, супруга 
отвечала за город. Работали по 12 часов 

в сутки, при этом оплаты выходных 
дней и вечерних часов не было, мы 
трудились с радостью за идею нового 
производства, нового города, для нас 
это была лучшая цель. 

Открытия объектов так и проходи-
ли: пуск на производстве – откры-
тие ДК или школы, спорткомплек-
са. Предприятие носило звание 

«градообразующего», сейчас такого 
термина нет, а способ совместной жизни производства и 
города остался. 

Здесь можно сказать и об основном отличии «эпох» 
промышленной площадки – это технологии. Сергей По-
клад вспоминает, что, когда готовили установку к запус-
ку, проверяли качество и стабильность работы насосного 
оборудования: «Девятый насос пускали первым, тогда с из-
мерительными приборами была беда, чтобы оценить вибра-
цию, мы просто ставили монетку ребром на корпус и смотре-
ли. Если падала, значит, вибрация выше нормы». Сегодня 
стройка и пуски на производстве идут с технологиями 
чуть сложнее. 

НАША НЕФТЕХИМИЯ
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Временные параллели Параллель 2. «Каждый 
пройденный этап – это был 

праздник»
Когда речь заходит о сложных за-

дачах на стройплощадке, оба поко-
ления вспоминают транспортиров-
ку крупногабаритного оборудования, 
правда, каждый думает о своём. Вете-
раны вспоминают, как в Тобольск также               
водным путём шли колонны ЦГФУ.

– Когда везли колонны ЦГФУ, один из на-
ших сотрудников, ведущий инженер, сопровождал их на протяжении всего 
пути, контролировал и докладывал нам о прохождении каждого дня. Каж-

дый пройденный этап – это был праздник. Помню момент, когда колонны 
прибыли в Тобольский порт, который специально модернизировали для 

этого, мы их встречали, это был один из самых счастливых дней. По 
специально построенной дороге колонны доставляли на площадку. 

В то время не было автоматизированных платформ, колонны везли 
тягачи, – рассказала Наталья Зольникова. 

Доставка крупногабарита «ЗапСибНефтехима» проходи-
ла уже с применением новых технологий, но задача от 

этого проще не стала. Всё так же: новые решения, 
новые причалы, новые дороги. И радость 

от каждого шага. 
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селёдку. Много селёдки, мы всё делали из 
неё: пельмени с селёдкой, котлеты, на за-
втрак и ужин. Но это было не страшно, у 
нас у всех были деревянные двери в квар-
тирах, и мы ничего и никого не боялись, хо-
дили в гости друг к другу, никто не закры-
вался. Если у кого-то случалась беда, то 
пускали из цеха в цех список, и вкладывал-
ся каждый сколько мог. А новому поколе-
нию хочу сказать: держите марку, не сда-
вайтесь никогда. 

Новому поколению досталась панде-
мия и санкции. Вновь неизвестность, что 

принесёт завтрашний день, какая но-
вость придёт к концу рабочего дня, а 
с чего придётся начинать новый день. 
Период пандемийных ограничений 
прошли достойно, научились жить в но-
вых реалиях санитарных норм. Сегодня 
санкции, полное импортозамещение, 
новые рынки, новые меры поддержки. 
Держать марку – теперь это про каж-
дый новый день. 

Параллель 4. «Были и тяжёлые времена, но мы не сдавались»

Тоболяки продолжают 
собирать гуманитарную 
помощь для жителей ДНР 
и ЛНР.

Ежедневно жители То-
больска, представители 
предприятий и обществен-
ных организаций, а также 
неравнодушные горожане 
привозят и приносят гума-
нитарную помощь в волон-
тёрский штаб местного от-
деления «Единой России». 

Не остались в стороне от 
чужой беды студенты и со-
трудники Тобольского ин-
дустриального института, 
которые доставили в волон-
тёрский штаб всё необходи-
мое, что указано в списке. 

Продукты, одежду и то-
вары первой необходимо-
сти для эвакуированных 
жителей братских респуб-
лик собрали и участники 
муниципального проекта 

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Груз, собранный сердцем
«Наставник», а также и их 
подопечные. В местный во-
лонтёрский центр партии их 
доставили секретарь город-
ского первичного отделения 
«Единой России» № 9 Пётр 
Петрович, член партии Ма-
рина Станиславская, а также 
неравнодушные люди Тимур 
Айнитдинов и Оксана Тим.

– Тоболяков всегда от-
личали неравнодушие и 
стремление оказать помощь 
тем, кому это необходимо. И 
вот сегодня наша всеобщая 
поддержка очень нужна жи-

телям братских республик, 
– отметил исполнительный 
секретарь местного отделе-
ния партии Михаил Ники-
тин. Он также подчеркнул, 
что очень горд за своих зем-
ляков, которые в это непро-
стое время показывают се-
бя людьми с щедрой душой 
и открытым сердцем.

– В свою очередь, мы выра-
ботали определённую схему 
по подготовке гуманитарно-
го груза. Отрадно, что волон-
тёры-активисты помогают 
нам в этой работе, готовы 

трудиться без устали, по-
нимая сложность ситуации: 
организовывают поддержку 
и помощь в сортировке и от-
грузке. Эта работа ведётся 
нами с первых дней специ-
альной операции, – подчерк-
нул исполнительный секре-
тарь. Он также отметил, что 
по мере накопления гума-
нитарный груз централи-
зованно направляется в об-
ластной центр, а оттуда в 
Ростовскую область, где на-
ходятся эвакуированные 
жители Донбасса.

Напоминаем, пункт сбо-
ра гуманитарной помощи 
эвакуированным жителям 
Донецка и Луганска рабо-
тает по адресу: 8 микрорай-
он, дом № 37, вставка 1. Для 
граждан Донецкой и Луган-
ской Народных Республик 
принимаются продоволь-
ствие, одежда и товары пер-
вой необходимости. 

俯Вера ВОЛГИНА

 ” Напоминаем, пункт сбора гумани-
тарной помощи эвакуированным жи-
телям Донецка и Луганска работа-
ет по адресу: 8 микрорайон, дом № 37, 
вставка 1. Для граждан Донецкой и 
Луганской Народных Республик при-
нимаются продовольствие, одежда и 
товары первой необходимости

Утилизировать или продать?
НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»

 Шинам от машины не место на кон-
тейнерной площадке. Сезон смены шин 
в самом разгаре. И хоть это мероприя-
тие привычно всем автомобилистам, 
многие жители Тюменской области до 
сих пор задаются вопросом: как нужно 
утилизировать автопокрышки? 

«Тюменское экологическое объеди-
нение» напоминает: на контейнерной 
площадке шинам не место, т.к. они не 
считаются твёрдыми коммунальными 
отходами. Отработанные покрышки отно-
сятся к отходам четвёртого класса опас-
ности, сообщает регоператор. Сложный 
химический состав не даёт отслужив-
шей покрышке разлагать-
ся в природных условиях до 
150 лет, при этом она выде-
ляет токсичные вещества. 
Именно поэтому их запре-
щено хоронить на полигонах 
и, конечно, ни в коем случае 
нельзя оставлять на контей-
нерной площадке. «При об-
наружении шин в баках или 
на контейнерной площадке 

транспортировщик не имеет права их 
забирать, поэтому к погрузке в мусоровоз 
они не принимаются. Если покрышки уже 
оказались на КП частного сектора, для 
наведения порядка нужно обращаться в 
местную администрацию, если площадка 
во дворе многоэтажек, то в управляющую 
компанию», – рассказали в управлении 
по связям с общественностью ООО «ТЭО». 

Что же делать с покрышками? Напри-
мер, колёса можно оставить в шинном 
магазине, оплатив их утилизацию. Так-
же можно попробовать продать колёса, 
если они годны к эксплуатации. Дей-
ствие программ и их условия необходи-
мо уточнять в месте приёма шин.

俯Вера ХОХЛОВА

АНАТОЛИЙ ШАРАПОВ попал в Тобольск и остался 
здесь навсегда. В Чайковском в 1979-м он уже 
запустил свою первую установку, он был опытен, 
хотя и молод (только 28 лет). К тому же в Сибирь 
он приехал уже будучи молодым отцом троих 
девочек.

– Все молодые, у всех азарт, кто постарше, тут же 
заражались этой энергией. У каждого ощущение, 
что он участник чего-то великого, большого, ведь всё 
вокруг большое – самые высокие колонны, самые 
большие мощности, самая большая площадка. 
Такого никогда не было в СССР, да и в мире. С нами 
на смену ходили журналисты, записывали, Юрий 
Надточий, автор книги о строительстве «Гиганта на 
Иртыше», буквально жил с нами. Тогда каждый день 
был самым ярким днём и неважно, что резиновые 
сапоги не снимали по полгода – дорог толком не 
было ни на площадке, ни в городе, да и мороз за 
минус 40 градусов нас особо не волновал. У нас 
была идея большого завода, все мы этим жили. 

Кстати, у Анатолия Шарапова в Тобольске 
родилась четвёртая (!) дочь. Все девочки пошли по 
стопам отца: окончили Тюменский нефтегазовый 
университет. Правда, карьеры сложились по-
разному, кто-то остался в нефтехимии (старшая 
дочь, кстати, работает на площадке), а младшая 
стала стюардессой, улетела в Сочи и строит 
сейчас карьеру предпринимателя. 
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Параллель 2. «Каждый 
пройденный этап – это был 

праздник»
Когда речь заходит о сложных за-

дачах на стройплощадке, оба поко-
ления вспоминают транспортиров-
ку крупногабаритного оборудования, 
правда, каждый думает о своём. Вете-
раны вспоминают, как в Тобольск также               
водным путём шли колонны ЦГФУ.

– Когда везли колонны ЦГФУ, один из на-
ших сотрудников, ведущий инженер, сопровождал их на протяжении всего 
пути, контролировал и докладывал нам о прохождении каждого дня. Каж-

дый пройденный этап – это был праздник. Помню момент, когда колонны 
прибыли в Тобольский порт, который специально модернизировали для 

этого, мы их встречали, это был один из самых счастливых дней. По 
специально построенной дороге колонны доставляли на площадку. 

В то время не было автоматизированных платформ, колонны везли 
тягачи, – рассказала Наталья Зольникова. 

Доставка крупногабарита «ЗапСибНефтехима» проходи-
ла уже с применением новых технологий, но задача от 

этого проще не стала. Всё так же: новые решения, 
новые причалы, новые дороги. И радость 

от каждого шага. 

Бегом от болезней

Пасхальная весна на Базарной площади

В начале апреля в очном 
и онлайн-форматах состоя-
лась железнодорожная кон-
ференция «PRO//Движение.
Туризм», зарекомендовав-
шая себя в последние годы 
авторитетной коммуника-
ционной площадкой для 
поиска решений по разви-
тию внутреннего туризма 
в России. 

В ходе деловой програм-
мы форума отраслевые экс-
перты обсудили стратегии 
развития регионального ту-
ризма, определили методы 
продвижения внутреннего 
туризма, изучили лучшие 
практики по развитию ту-
ризма в регионах Российской 
Федерации. Генеральным 
партнёром мероприятия вы-
ступило открытое акционер-
ное общество «Российские 
железные дороги».

Спикерами конференции 
были заместитель генераль-
ного директора ОАО «РЖД» 
Дмитрий Пегов, первый за-
меститель начальника де-
партамента пассажирских 
перевозок ОАО «РЖД» Еле-
на Ракова, заместитель ру-
ководителя Федерального 
агентства по туризму Елена 
Лысенкова, представители 
федеральных и региональ-
ных органов власти, желез-
ных дорог, туроператоров, 
ключевых туристических 
ассоциаций, компаний-пас-
сажирских перевозчиков. 

Участниками конферен-
ции «PRO//Движение.Ту-
ризм» в онлайн-формате 
стали начальник управле-
ния по взаимодействию с 
органами государственной 
власти и реализации соци-
ально-экономических про-
ектов «ЗапСибНефтехима» 
Елена Бельская и исполняю-

НАШИ ТРАДИЦИИ

Праздничная программа 
«Пасхальная весна» была 
организована на Базарной 
площади. 

По правде сказать, это мес-
то больше подходит для мас-
совых народных гуляний, не-
жели Красная площадь с её 
храмами и управлением То-
больской митрополии. 

Здесь вольнее, а маковки 
храмов Тобольского кремля, 
венчающие Алафеевскую 
гору, с Базарной площади 
отлично видны. Удобная 
транспортная логистика по-
зволяет добраться тоболя-
кам и гостям города до Ба-
зарной площади без особых 
проблем. От имени тоболя-

ков хочется сказать нынеш-
нему главе города Макси-
му Афанасьеву спасибо за 
реставрацию Базарной пло-
щади, за то, что этому, не-

когда любимому горожана-
ми месту вновь возвращена 
былая слава, что оно вос-
требовано и готово стать 
площадкой для проведения 

любого городского массово-
го мероприятия. 

Тоболяки, посетившие 
«Пасхальную весну», гуля-
ли меж ярмарочных рядов, 
многие что-то и прикупили. 
С интересом рассматривали 
экспонаты на выставке ра-
бот декоративно-прикладно-
го творчества, выполненные 
руками тобольских мастеров. 

И какой же праздник без 
концертной программы! 
Скоморохи зазывали чест-
ной народ на «Пасхальную 
закрутиху». Со сцены разно-
силось по площади: «Славь-
ся, Пасха величавая. Глядит 
Господь с небес, как лику-
ют православные: «Христос 
воскрес!» А тоболяки и не 
забывали, по какому поводу 

собрались. Повсюду слыша-
лось: «Христос воскресе!» – 
«Воистину воскресе!» 

Настроение тоболякам в 
день Светлой Пасхи подни-
мали ансамбли «Раздолье», 
«Вольница». Под их задор-
ные песни ноги сами проси-
лись в пляс. Да и организа-
торы праздника не давали 
публике унывать и стоять 
на месте, приглашали по-
участвовать в пасхальных 
играх, затеях. 

А завершил «Пасхальную 
закрутиху» большой хоро-
вод, объединивший и арти-
стов, и зрителей. И со сцены 
прозвучал слоган нашего 
времени: «Мы вместе!» 

✍Анна СОЛНЦЕВА
eДарья ФЕДОТОВА 

НАЦПРОЕКТ «ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА»

Идеальное путешествие по Тобольску
Экопроект тобольских учёных и нефтехимиков вызвал большой интерес                           
у представителей российской туриндустрии

щий обязанности директо-
ра Тобольской комплексной 
научной станции УрО РАН, 
к.б.н. Станислав Козлов.

Совместное выступление 
спикеров из Тобольска по-
свящалось анализу специ-
фики экскурсионных услуг 
на объектах промышленно-
го туризма и проходило в 
рамках панельной дискус-
сии «Идеальное путеше-
ствие по России». 

Руководитель учрежде-
ния академической нау-
ки в Тобольске Станислав 
Козлов представил слуша-
телям проект «Экологиче-
ская тропа СИБУРа» и ре-

зультаты его реализации 
за период 2015 – 2022 го-
дов. Докладчик отметил, 
что рядом с крупнейшим в 
России и Европе нефтехи-
мическим производством 
СИБУРа – комплексом «Зап-
СибНефтехим» – организо-
ван рекреационный объект 
–экологическая тропа, со-
стоящая из трёх разных те-
матических маршрутов.

«Проект был реализо-
ван компанией СИБУР со-
вместно с учёными Тоболь-
ской комплексной научной 
станцией Уральского отде-
ления Российской акаде-
мии наук в таёжной местно-

сти, его маршруты проходят 
через разные виды лесов, – 
пояснил Станислав Козлов. – 
Здесь ведётся активная экс-
курсионная деятельность, 
благодаря которой посети-
тели экотропы получают ин-
формацию об экосистемах, 
природных объектах, про-
цессах и явлениях. «Экотро-
па СИБУРа» в Тобольске на-
глядно демонстрирует, как 
богатый сибирский лес мир-
но соседствует с мощным 
нефтехимическим произ-
водством, и это подтвержда-
ется результатами регуляр-
ного биомониторинга».

По словам докладчика, 

многолетний опыт работы 
учёных на экологической 
тропе СИБУРа позволяет 
говорить о благоприятном 
состоянии окружающей 
среды вблизи главных про-
мышленных предприятий 
нашего города. 

За время функциониро-
вания проект заслужил 
высокую оценку более со-
рока учёных-экологов, гео-
графов и ландшафтове-
дов из Германии, Италии, 
Польши, Индии, Австрии 
США, Эквадора и Литвы, 
побывавших на уникаль-
ной экотропе в Тобольске. 
Всего с 2015 по 2022 го-
ды экологическую тропу                         
СИБУРа посетило около 
двух тысяч экскурсантов 
из Тюменской области и 
других регионов России.

В целом же, резюмируя 
результаты железнодорож-
ной конференции «PRO//
Движение.Туризм»,  её 
участники отметили, что, 
несмотря на сложную са-
нитарно-эпидемиологиче-
скую ситуацию в стране и 
появление ограничений в 
международных передви-
жениях, российские регио-
ны продолжают привлекать 
гостей: создаются новые 
маршруты, разрабатывают-
ся уникальные событийные 
мероприятия, а местные  
достопримечательности  
изучаются под новыми ра-
курсами. Для многих реги-
онов сложившаяся сегодня 
ситуация даёт возможность 
для укрепления собствен-
ной идентичности, совер-
шенствования качества 
экскурсионных услуг на 
туристических объектах, 
переосмысливания имид-
жа внутреннего туризма в 
России.

俯Екатерина ВОЛЬНОВА

 ” «Проект «Экотропа СИБУРа» был реализован компа-
нией СИБУР совместно с учёными Тобольской комплекс-
ной научной станцией Уральского отделения Российской 
академии наук в таёжной местности, его маршруты 
проходят через разные виды лесов. Здесь ведётся актив-
ная экскурсионная деятельность, благодаря которой по-
сетители экотропы получают информацию об экосисте-
мах, природных объектах, процессах и явлениях

ФОРМУЛА ХОРОШИХ ДЕЛ

ТОБОЛЬСКИЙ СПОРТИВНЫЙ ТАЛИСМАН

Не помню ни одного массо-
вого спортивного мероприятия 
– лыжного или легкоатлетиче-
ского, в котором бы не участво-
вала Галина Алексеевна Кожев-
никова, ребёнок послевоенно-
го времени. Когда ей было три 
года, отца от военкомата при-
звали на восстановительные 
работы. Попал он в шахту в Ке-
меровскую область, там под 
завалом и погиб. 

В последний раз мы виделись 
с Галиной Кожевниковой на тур-
нире по легкоатлетическому 
экстриму «Царь горы» накануне 
её 75-летия. Галина Алексеевна 
никак не могла пропустить эти 
соревнования, ведь ещё в далё-
кую пору детства и юношества 
она ежедневно бегала по этим 
ступенькам в спортивную шко-
лу, которая располагалась под 
горой, и обратно домой на гору. 
Автобусы тогда ходили редко: 
по два-три рейса в день, были 
небольшие и битком набитые. 
Так что ей, юной спортсменке, 

проще было преодолеть расстоя-
ние от дома, который находил-
ся за бывшим мясокомбинатом, 
до улицы Мира пешком. Где шла 
спортивным шагом, где перехо-
дила на лёгкий бег, если опазды-
вала. На тренировку уже прибе-
гала разогревшейся. 

Растила её с сёстрами одна 
мама, которая работала на кир-
пичном заводе в цехе обжига, 
на тяжёлом производстве. Жили 
очень скромно, впроголодь. Да и 
времени на перекус у Гали прак-
тически не было. В лучшем слу-
чае успеет проглотить кусочек 
хлеба после школы, училась она 
в школе №13, – и на трениров-
ку. Мама дочерей воспитывала в 
строгости. 

Добрым словом, с теплотой 
вспоминает Галина своего тре-
нера-фронтовика Владимира 
Степановича Измайлова. Он им 
был как отец. В зимнюю стужу 
строго контролировал, чтобы 
девочки положили газеты на 
грудь, а мальчики – в паховую 
зону. Тогда ещё не придумали 
термобельё и специальные кос-          

тюмы для лыжников, так что 
спасались газетами. Он знал, 
что Галя, а она была у него пер-
спективной воспитанницей, не-                                                                                  
доедает, и зачастую прихваты-
вал с собой из дома провизию 
и подкармливал девочку. «Та-
ких тренеров, как Измайлов, 
сейчас немного», – с грустной 
улыбкой констатирует Галина 
Алексеевна. 

Из-за недоедания и переутом-
ления Галя не раз теряла созна-
ние. И чтобы не потерять способ-
ную ученицу, показывающую 
хорошие результаты, Измай-
лов через гороно инициировал 
устройство Галины в детский 
дом. Училась она тогда в вось-
мом классе. На выходные Галин-
ку отпускали домой. Главное, 
чего добился тренер, – у девоч-
ки наладился вопрос с питани-
ем. Мамы не стало, когда Галина 
окончила школу.

Надежды тренера Галина 
оправдала. Она была неодно-
кратным чемпионом Тюменской 
области, многие годы выступа-
ла в составе областной сборной. 

Кандидата в мастера спорта она 
выполнила на соревнованиях в 
Новосибирске, когда бежала за 
«Динамо». Тогда она была уже 

профессиональным лыжником. 
Работала в тюремной системе, 
оформляла личные дела – почерк 
у неё был хороший. А всё свобод-
ное время уделяла тренировкам, 
так как в «Динамо» от неё ждали 
спортивных результатов.

В 24 года она вышла замуж, 
двух дочерей родила. В спорте 
взяла тайм-аут. Чтобы не сидеть 
без дела, окончила курсы опе-
раторов связи. Девочки пошли 
в детский сад, затем в школу, а 
она в сменном графике работала 
на центральном почтамте. В сво-
бодное время бегала на Тырков-
ку на тренировки, чтобы форму 
поддерживать. В тот период она 
сама себе была тренером. 

Как-то её заметил Виктор Пав-
лович Неймышев и пригласил на 
Тобольскую ТЭЦ. Там ей и рабо-
та по специальности нашлась на 
коммутаторе связи. И за ТЭЦ она 
успешно выступала на соревно-
ваниях по лыжным гонкам. Отту-
да и на пенсию ушла. 

Но в спорте понятия заслужен-
ного отдыха нет. И Галина Алек-
сеевна продолжает тренировать-

ся и выступать, только теперь 
уже с ветеранами. Худенькая, 
невысокая, доброжелательная, с 
тёплой улыбкой, подвижная, лёг-
кая, она для многих из нас явля-
ется живым талисманом тоболь-
ского лыжного спорта. 

Юбилярша призналась мне, 
что по Прямскому взвозу перио-
дически бегает, проверяет свою 
физическую форму. Говорит, что 
только возьмёт перерыв, стано-
вится вялой. Из чего делает вы-
вод: начал жизнь со спорта, им и 
заканчивай. Хватает у неё сил и 
времени и на домашних, а у Га-
лины Алексеевны четыре вну-
ка и один правнук. Двое внуков 
получили высшее медицинское 
образование, один школьник то-
же планирует поступать в ме-
дицинский вуз. Так что Галину 
Алексеевну есть кому лечить, но 
она особо к тому, где кольнёт, не 
прислушивается. Лечится бегом 
и лыжами. 

И я уверена, что мы встретим-
ся с ней на очередном Менделе-
евском пробеге. 

俯eАнна ЩЕРБИНИНА

Тобольские культурные работники прошли про-
граммы повышения квалификации ГИТИСа. Центр 
непрерывного образования и повышения квалифи-
кации творческих и управленческих кадров в сфере 
культуры ГИТИСа при поддержке программы со-
циальных инвестиций СИБУРа «Формула хороших 
дел» провёл программы повышения квалификации 
для педагогов и работников культуры Тобольска.

Бесплатные занятия по программам «Менеджмент 
в сфере культуры» и «Методика занятий по хореогра-
фическим дисциплинам для разных возрастных ка-
тегорий» были организованы на базе центра искус-
ства и культуры. Их вели педагоги продюсерского 
факультета ГИТИСа и кафедры современной хорео-
графии и сценического танца.

Ректор ГИТИСа Григорий Заславский отметил, что 
ГИТИС делится своим богатым опытом и на между-
народном, и на федеральном уровне, а сейчас предла-
гает свои программы российским регионам. Заслав-
ский назвал Тобольск городом с большим творческим 
и театральным потенциалом и выразил надежду, что 
обучающие курсы выведут местные проекты на но-
вый уровень развития.

Среди участников программ были замечены наши 
давние знакомые – команда Тобольского драмтеатра, 
включавшая в себя артистов Евгения Пономарёва и 
Лиану Токареву.

– Очень нужное, конструктивное сотрудничество в 
сфере театрального образования и театрального де-
ла, – отметила руководитель художественно-админи-
стративного отдела Ольга Пономарёва. – Мы провели 
три замечательных продуктивных дня с педагогами 
ГИТИСа и разработали новый театральный проект. Не 
стану раскрывать все секреты, но буду счастлива, ес-
ли однажды он увидит жизнь в родном городе!

俯Марина ЕВГЕНЬЕВА
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Спортивный сезон у то-
больских фигуристов 
плавно подходит к завер-
шению. Был он разным: 
для кого-то удачным, для 
кого-то не очень, кого-то 
преследовали травмы, но 
спортсмены, как только 
снимали гипс, вновь вы-
ходили на лёд и присту-
пали к тренировкам. Все 
они бойцы по натуре. И 
тренировки на льду, как, 
впрочем, и соревнования, 
пропускать не собирают-
ся. Лёд – это практически 
их среда обитания. 

Об успехах наших ребят 
мы попросили рассказать 
тренера отделения фигур-
ного катания на коньках 
Михаила Слободчикова. 

Довольно большой коман-
дой выезжали наши фигу-
ристы на областное первен-
ство в Тюмень. От ДЮСШ №1 
Тобольска в областной центр 
на соревнования ездили 12 
человек – воспитанники тре-
неров Николая Кропотова и 
Михаила Слободчикова. 

Утерянный аттестат об основном общем образова-
нии, серия Б № 0821318, выданный муниципаль-

ным образовательным учреждением «Средняя шко-
ла №14» в 2001 году на имя Анатолия Викторовича               

Баженова, считать недействительным.

АЛЕКСАНДР МООР
губернатор Тюменской области  

Уважаемые земляки!
26 апреля – День скорби о жерт-

вах радиационных аварий, выра-
жения уважения и признания ны-

не живущим участникам ликвидации их последствий. 
36 лет прошло с момента страшной катастрофы, ко-

торая вошла в историю и стала серьёзным уроком для 
настоящего и будущего поколений. Благодаря решимо-
сти, отваге и самоотверженности людей, работавших в 
зоне Чернобыльской АЭС, удалось остановить ядерную 
угрозу и существенно уменьшить размер негативных 
последствий. Среди этих героев были и тюменцы, мно-
гие из которых уже ушли из жизни. Жители области бе-
режно хранят память о них. Сегодня в регионе прожива-
ет порядка тысячи граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие чернобыльской, других радиаци-
онных аварий и ядерных испытаний. Из них почти 600 
человек – непосредственные участники ликвидации 
аварии на Чернобыльской атомной электростанции. 

Этот день – напоминание об ответственности челове-
чества за недопущение подобных трагических событий.

26 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ УЧАСТНИКОВ 
ЛИКВИДАЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ 
РАДИАЦИОННЫХ АВАРИЙ И 
КАТАСТРОФ И ПАМЯТИ ЖЕРТВ 
ЭТИХ АВАРИЙ И КАТАСТРОФ

Спасём китов вместе

Ресурсный центр поддержки СО НКО Тобольска со-
вместно с общественной палатой города приглаша-
ют 30 апреля в 11 часов (место сбора – остановка авто-
буса № 12 у переправы) представителей НКО, членов 
общественной палаты, общественников, неравнодуш-
ных тоболяков на экологический субботник «Спасём 
китов!» по уборке берега Иртыша от мусора. 

Очень важно успеть прибраться до начала паводка, 
чтобы тобольский мусор не унесло в океан, и он не на-
нёс вред его обитателям, в том числе китам. 

Напомним, что по инициативе клуба «Добрая во-
ля» и лично одного из его членов – историка, краеве-
да Алексея Нескорова – субботники в апреле на бе-
регу Иртыша проводятся десятый год подряд. А под 
эгидой ресурсного центра и общественной палаты –   
третий раз. 

Руководитель ресурсного центра Наталья Пангина, 
приглашая участников акции, напоминает, что сле-
дует одеться и обуться соответствующим образом, 
не забыть о перчатках, мешках для сбора мусора. Не-
плохо бы захватить с собой термосы с горячим чаем, 
а ещё – хорошее настроение.

俯Герман БАБАНИН

Сбыт не состоялся

Сотрудниками отдела по контролю за оборотом 
наркотиков МО МВД России «Тобольский» в 6 микро-
районе задержана 35-летняя тоболячка. Её подозре-
вают в незаконном сбыте наркотических средств. 

В присутствии понятых полицейские изъяли у за-
держанной 22 свертка с запрещёнными средствами, 
завернутыми в фольгу. Она указала два тайника, ко-
торые успела оборудовать. Из них полицейские изъя-
ли ещё четыре свёртка с наркотиками.

Экспертиза установили, что женщина пыталась 
сбыть наркотическую «соль» – более 20 граммов, что 
является крупным размером. 

Задержанная пояснила оперативникам, что хотела 
заработать деньги и бесконтактным способом приоб-
рела уже расфасованные на дозы наркотики, которые 
должна была сбыть через тайники. Деньги подозре-
ваемая заработать не успела.

Несостоявшейся сбытчице избрана мера пресече-
ния в виде подписки о невыезде и надлежащем по-
ведении. Следственным отделом МО МВД России 
«Тобольский» возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 
30, ч. 4 ст. 228.1 УК РФ «Покушение на незаконный 
сбыт наркотических средств, совершённый в круп-
ном размере». 

Санкция статьи предусматривает максимальное 
наказание до двадцати лет лишения свободы.

俯Руф ХОЛОДНОВ

В СФЕРЕ НЕЗАКОННОГО ОБОРОТА

Тобольск всё больше ста-
новится притягательным 
для туристов, да и сами то-
боляки не прочь погулять 
по исторической части 
города, которую вполне 
можно назвать музеем под 
открытым небом. 

В любой выходной загля-
ните на Красную площадь, 
и вы увидите не одну, а не-
сколько туристических 
групп с экскурсоводами. 
А вот идёт и первая груп-
па, исследующая маршрут 
в рамках проекта «Фид-
житал-сюртук и хвост кре-
ветки». Туристы дружно 
подбирают в программе 
виртуальные костюмы, в 
которых намеревались со-
вершить пешую прогулку и 
сфотографироваться. 

Этот проект тоболячка 
Ольга Глухих с командой 
единомышленников выиг-
рала в первом конкурсе для 
креативных индустрий в 
Президентском фонде куль-
турных инициатив. В разра-
ботке проекта участвовали 
профессионалы: историки, 
сценаристы, художники, 
актёры, представители тур-
индустрии.   

Первыми экскурсантами 
стали студенты, преподава-
тели по туризму, дизайну, 
информационным техно-

Хвост креветки, или В костюме 
губернатора по Тобольску

ПРОГУЛКИ ПО ГОРОДУ

каждого в телефоне, проло-
жен маршрут, есть инфор-
мация по каждой точке. 

– Наш проект – это соеди-
нение эстетического и вир-
туального. С помощью при-
ложения можно навести 
камеры телефона и прой-
тись по городу в костю-
ме светской дамы, губер-
натора, крестьянина и т.д. 
Что такое хвост креветки, 

логиям, истории костюма. 
Этот проект хорош тем, что 
необязательно его прохо-

дить с группой, можно ин-
дивидуально, семьёй или с 
близкими друзьями. Гид у 

участники проекта узна-
ют, пройдя весь маршрут. И 
ещё одна фишка: в нашем 
аудиогиде есть истории то-
боляков, принадлежавших 
к разным сословиям, и мож-
но послушать, как они меж-
ду собой разговаривали. 
Проект в большей степени 
ориентирован на молодёжь, 
– поясняет автор проекта 
Ольга Глухих.

ЛЮДМИЛА ТАРАСОВА, экскурсовод, преподаватель:
– Это уже не первая попытка воссоздать прошлое Тобольска 

в таком формате. Думаю, что маршрут будет полезен 
как для интеллектуальных туристов, так и для жителей 
Тобольска. Для туристических групп будет довольно сложно 
пройти такой маршрут: старт от Губернского музея, затем 
Гостиный двор, Дворец наместника, спуск по ступеням 
Прямского взвоза, гимназия и финиш на Базарной площади. 
Прохождение займёт порядка часа. Физически по силам 
такой маршрут школьникам и студентам. Ну а идея экскурса в 
прошлое сама по себе отличная. 

ЕКАТЕРИНА ВЛАСОВА, студентка:
– Я учусь в Тобольском многопрофильном техникуме на 

отделении искусств и культуры по специальности «Туризм». 
Меня этот маршрут заинтересовал. Подобной программы 
у нас не было. Она достаточно интерактивна, что быстрее 
привлечёт современного туриста. Уверена, что этот проект 
будет востребован. Обычно туристов водят по кремлю, 
Завальному кладбищу. Здесь несколько расширен маршрут, 
можно больше увидеть. К тому же введены элементы 
исторической реконструкции. Каждый желающий может, 
скачав программу, подобрать себе виртуальный исторический 
костюм и сфотографироваться на смартфон в исторических 
ландшафтах Тобольска. 

俯eДиана ШТЕРН

ПОЛЕЗНАЯ ЭКСКУРСИЯ

Учимся ходить по правилам
Обучающую пешеходную экскурсию по правилам до-

рожного движения сотрудники ГИБДД провели для вос-
питанников детского сада № 51.

В роли гидов также выступили представители Тоболь-
ской общественной палаты Фаяз Музафаров и Обществен-
ного совета при уполномоченном при Президенте РФ по 
правам ребёнка Светлана Макеева. 

На учебной площадке организовали инструктаж по без-
опасному поведению на тротуарах и вблизи дорог, отрабо-
тали правостороннее движение и переход по зебре.

Ребятам не только рассказали, но и показали безопасные 
места для перехода проезжей части в микрорайоне, закре-
пили с ними знания о дорожных знаках и светофорах, по-
знакомили детей с перекрёстком и понаблюдали за дви-
жением транспорта и пешеходов. А в конце мероприятия 
каждый малыш получил на память обучающие книжки-
раскраски.

俯eВиктор СЛАДКОВ

БЕГУЩИЕ ПО ЛЬДУ

Наши спортивные ориентиры

Неплохо выступила Вик-
тория Рогулина, откатавшая 
программу на третий взрос-
лый и занявшая седьмое   
место среди 23 участников. 
Николай Петров стал среди 
мальчиков четвёртым.

Полина Слободчикова, вы-
ступавшая по второму спор-
тивному, подтвердила его и 
по количеству набранных 
баллов по элементам уже 
вполне может претендовать 
на первый взрослый. На пер-

венстве она стала второй 
среди 20 участников. Высту-
пив удачно, Полина закре-
пила за собой место в сбор-
ной Тюменской области.

Виктория Иванова высту-
пала среди мастеров спорта 
и тоже завоевала серебро. 
Виктория вплотную при-
близилась к тому, чтобы ей 

был присвоен разряд масте-
ра спорта. Но, к сожалению, 
статус соревнований не по-
зволил это сделать. В конце 
апреля Виктория выступит 
на соревнованиях, позво-
ляющих присвоить разряд 
мастера спорта. Так что фи-
гурное катание в Тобольске 
за довольно короткий срок 

уже зажгло свои звёздочки, 
на которые ориентируются 
остальные спортсмены. 

А завершат фигуристы 
сезон соревнованиями на 
льду ДС «Кристалл». Впро-
чем, если всё срастётся, то 
впереди у них – традицион-
ные летние сборы. 

俯eФеликс БРАЦЕВСКИЙ


